



660 257 La Gestión Económica de la UP

El profesor Alberto Baltra Coyles es un hombre que conoció desde dentro el proceso de socialización del país emprendido por la Unidad Popular. Antes de la dramática ruptura de la facción del radicalismo que tomó el nombre de Partido de Izquierda Radical con la administración Allende colaboró lealmente con el Gobierno.

En su libro queda en claro que Baltra desde el comienzo estuvo en desacuerdo con algunos de los delineamientos económicos del comunismo. "Desde los inicios del Gobierno de la Unidad Popular afirmamos que era un extremo peligroso confiar sólo en la capacidad industrial ociosa para satisfacer la mayor demanda generada por la redistribución del ingreso; y que la experiencia a la vez que principios teóricos elementales aconsejaban aprovechar el año 1971 para aumentar el potencial productivo de bienes de consumo popular", relata.

Por fortuna, el fanatismo marxista desestimó tales advertencias, ya que de otro modo habría sido quizás todavía más difícil la tarea de remover al comunismo de La Moneda. Pues en definitiva, no era el buen o mal resultado financiero lo que

interesaba al gobierno depuesto, sino introducir en Chile un modelo soviético-castrista.

Con todo, la visión de un personaje como el profesor Baltra reviste autoridad e interés. En lo que concierne al manejo de la economía nacional, sus experiencias están contenidas en un volumen recién aparecido: "La Gestión económica del Gobierno de la Unidad Popular", Editorial ORBE, 164 pag.

El objetivo de este estudio —explica el autor— es analizar con criterio sereno y desde un punto de vista técnico la gestión de la Unidad Popular, adelantando de partida el juicio que ella le merece: "sumió a Chile en una dura crisis que, en apariencia fue de escasez y carestía, pero que tiene raíces mucho más profundas relacionadas con la pérdida de dinamismo y el deterioro del proceso de desarrollo económico, paralizado, entre otras causas, por la falta de inversiones y la desconfianza e inercia".

Cabeza distinguió en el libro del señor Baltra por lo menos cuatro partes bien definidas. En la primera se alude a los pasos iniciales de la gestión económica del gobierno almonista; con sus metas propuestas de reactivar la economía,

redistribuir el ingreso, absorber la escasez y la contención del proceso inflacionario.

En los capítulos siguientes, el autor describe los medios y errores como se llevaron a la práctica las directivas oficiales, particularmente en cuanto a trastocar las expectativas del trabajador de la clase media, violar la legalidad y desatar un sindicato de billetes sin respaldo.

En una tercera parte se describe y discuten las "explicaciones" que la Unidad Popular esgrimió para enfocar el desequilibrio de la balanza de pagos, como fue la baja del precio del cobre o la supuesta "agresión financiera internacional".

Finalmente concluye con una visión crítica final, con especial énfasis en la baja de la inversión y el empeoramiento de la redistribución del ingreso, así como una expresión de fe en la rehabilitación de la patria. "La crisis en que nos precipitó el Gobierno de la Unidad Popular es muy grave —arguye— pero Chile triunfará de ella gracias a las formidables posibilidades creadoras que encierra nuestra nacionalidad..."

EL MERCURIO SANTIAGO 17.11.1974 P. 3

La gestión económica de la UP. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1974

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La gestión económica de la UP. [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)